
「佢哋疑似搵人『做
媒』，吹噓啲產品好用，
又會畀壓力其他人，搞到
唔買嘢都唔得！」七旬的

林女士曾到這類「保健公司」聽所謂「健康講
座」，她現身說法向香港文匯報記者透露，這
類「保健店」以小禮物吸引長者入內，又熟悉
言語技巧，令人難以抗拒，最後花費金錢購買
不知品牌和效用的保健品。
居於藍田的林女士憶述，她早年有次經過啟

田商場附近，見有長者在排隊，有數名更是認
識的街坊，好奇查問下得知有「健康講座」，
於是參加，現場約有十多名職員派發藥油、藥
貼等小禮物，又窩心地問候長者及幫他們搽藥
膏，試用按摩器等。

「講座大約一個小時，初時講啲表面嘢，
講啲老人家通病，上年紀膝痛、神經痛等，
好多老人家都有，好易入位，又會講吓佢哋嘅
保健藥物、藥膏、電子脈衝按摩器、磁石枕
頭等產品幾有效，但未必會即時要你買。」
林女士說。

有人似被鬼迷 懵吓懵吓幫襯
一些已「幫襯」的長者，在講座後會和其他

老人家聊天，「大家唔識都好，長者同長者容
易溝通，佢哋會話用過有幾好，又話你信啦，
試吓啦，如果我咁啱周身骨痛，真係會買，但
睇落呢啲買咗嘢嘅老人家疑似係『做媒』。」
同時，職員亦很懂得得「氹」長者開心，「有
些長者好似被鬼迷，懵吓懵吓都會幫襯，而且
攞咗禮物又唔好意思
唔買。」

由於林女士感到不
對勁，之後無再捧
場，「覺得唔對路，
雜嘜貨無保證但又賣
得貴。」

就 有 所 謂
「保健公司」
向長者推銷各
類保健品包括
口服產品，香

港中華醫學會會董楊超發對香港文匯
報表示，保健食品雖有補充身體所需
營養等作用，但不可胡亂食用，過分
攝取某種物質反而有害。若長者對產
品深信不疑而延誤求醫，有可能會耽
誤病情，其實只要飲食均衡，已可吸
取應有的營養，無須高價購買保健
品。
楊超發表示，保健品屬輔助性質，

如葡萄糖胺對紓緩關節炎有好處，一
些維他命亦有補腦功效，但任何產品
也不能過量服用，否則可能出現不同
副作用，「每個人本身也有不同的身
體狀況，是否適合服用某些保健品，
最好要向醫生查詢。」倘長者迷信保
健品的效能，結果延誤診治，反令病
情惡化。
他強調，長者只要飲食均衡，未必

要以保健食品補充營養，「一些老人
家少食肉，年紀大會肌肉萎縮，應食
多些白肉，只要有均衡飲食就能吸收
所需營養，未必需要花費高昂價錢購
買各類保健品。」
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只要飲食均衡 何須天價「補品」
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香港近年出現不少以免費派發日

用品作招徠、向長者「洗腦式」推

銷的所謂「保健公司」。在新冠疫情下，不少長者減少外出，令這

些所謂「保健公司」一度絕跡；但隨着「限聚令」解除，大埔、牛

頭角、筲箕灣等地再次湧現該類店舖。他們以食米、麵食及其他日

用品作小禮物吸引長者參加所謂的「健康講座」，其間推銷售價

「千千聲」、療效成疑的保健品。香港文匯報記者連日直擊，發現

這些「保健公司」的分店每天清早大排長龍，部分長者對產品深信

不疑，成為「鐵粉」，有長者先後花費2萬多元購買

酵素、腰帶等。但亦有清醒的長者直言，因無所事事

又有禮物收才到場，「唔信呢產品療效，我一

定唔會上當。」 ◆文/圖：香港文匯報記者 劉明

該店曾在台灣地區相當盛行，出售
的不少產品惹起非議，例如聲稱有
「神奇療效」的樽裝酵素、為子宮殺
菌消毒的內褲等，更曾被台灣當局罰
款，惟來到香港變得「無王管」，先

後在多區以短租形式經營，捲走長者血汗錢後就搬舖。目
前，香港未有監管保健食品的法例，觀塘區議會主席柯創盛
建議特區政府應研究作出規管，以及加強對長者的防騙宣
傳。

規管口服保健品 港法例有漏洞
該店於1992年於台灣地區成立，其後開始在香港多區

以短租形式開店。不過，該店在台灣地區曾惹起爭議。
2014年，該店在花蓮多次以饋贈生活用品方式吸引長者
參加講座，並誇大產品療效，被當地衞生部門罰款360
萬元新台幣(約 93萬港元)。2012年，該店在花蓮販售酵

素和吹噓「具效能」的男女內褲，聲稱對風濕性關節炎
有療效，以及可為子宮殺菌消毒等，被罰款1,050萬元新
台幣(約270萬港元)。
香港店也曾以2,980港元發售樽裝酵素，但香港只有法例

規管西藥及中成藥，保健口服產品並無法例監管，而在《商
品說明條例》下，只要產品含有所標示成分，例如磁石枕
頭，確有磁石；酵素產品確有酵素成分，就不會觸犯該條
例，令條例「無符」。至於是否有施壓及強迫消費等不良銷
售手法，由於該店只接待長者，執法部門難喬裝成老人入內
「放蛇」，令搜證及調查困難。
柯創盛向香港文匯報表示，香港法例目前未有規管保健口

服產品，確實存在漏洞，而不少巿民亦對保健食品一知半
解，「呢啲都係食落口嘅……政府應該檢視現行法例，研究
係咪以附例形式，甚至立法規管。」
他建議海關亦應加強主動巡查，以收阻嚇作用，令有關店

舖收斂，以及加強宣傳，提高長者的防騙意識。

這些所謂「保健公司」近期捲土
重來，店名改用日文名稱。香

港文匯報記者日前直擊該「保健公
司」在大埔的講座場地，只見店舖玻
璃門及外牆均密封，長者入場時見到
打開門後仍有一幅掛簾遮擋內裏情
況，隱約可見店內空間不大，排滿座
椅。據到場長者透露，該店分別於早
上8時、9時許及10時多舉行3場講
座，下午約2時亦有講座舉行。

派小禮物 誘長者聽講座
記者當日早上7時30分前到場時已
見有20名長者排隊，近8時更有約50
人輪候，大部分為老婦。在店舖開門
前，一名身穿恤衫打領帶的男負責人
和穿着藍色制服的女職員步出與長者
打招呼。講座開始時，長者逐一拿出
會員卡由女職員蓋印記錄到場次數，
每人向女職員手上的藤籃放下1元入

場費。
記者以膝痛為由欲入場聽講座保

健，負責人十分警惕，在打量記者後
說：「你睇醫生，我們只招待會
員。」他稱，該店經營一個多月，會
員名額已滿，並向記者提供8間門巿
名單，「你到門巿查看產品。」
在食「閉門羮」後，香港文匯報記
者向輪候的長者查問，多數人互不相
識，多數是口耳相傳入會及出席講
座。有長者表示講座講解保健品效
用，若購買會另外蓋印記錄，而最新
推介的產品是「水素」，「一樽『水
素』丸賣 2,000 元左右，話可以抗
『自由基』，對身體好。」
有長者則表示，日前的講座介紹一

款腰帶，但他不清楚內有磁石還是礦
石，「話可以保護條腰，令血氣流
通，去門巿買要2,000蚊，但講座有
折扣，只要千幾蚊。」

一名撐着拐杖的林姓老婦是該公司
商品的「鐵粉」，對產品的效用深信
不疑，「以前大埔開過，我都有去，
買咗兩萬幾蚊，好似酵素一套3樽賣
3,900蚊，買一套送一樽，我買咗兩
套。佢哋畀我試用幾日，感覺幾好所
以再買，另外有買腰帶、磁石枕頭
等。我膝頭唔好，醫生叫我唔好亂食
嘢，所以唔敢買水素嚟食。最近這店
重開，來睇睇有無啱用嘢。」
一名老婦表示，「保健公司」在講

座完畢會派發小禮物，「每次唔同，
以前派過米、烏冬、洗潔精、廁紙，
仲有百力滋。」記者所見，當天講座
完結後，長者獲派發兩條、共20包的
紙巾。有老婦直言有禮物才到場，
「（產品）有用就攞。」

採會員制 生面孔難入場
一名黃姓老翁則坦言自己是因為無

聊才到場，「無嘢做嚟聽吓，都係一
個鐘，（產品）講到乜都得。其實我
唔信，要幾千蚊，我有錢都唔會咁

使。」
香港文匯報記者同日到該公司在太

子的門巿查看，見店內的「水素」、
酵素、溫泉礦石腰帶、健康枕頭等產
品，最少索價2,000元。職員表示，
在門巿買滿兩件貨品才能登記成為會
員，之後才能參與健康講座。香港文
匯報記者昨日下午致電該店總公司，
以及多間門巿查詢，但均無人接聽。
有區議員早前向曾光顧的長者了解過

有關公司的銷售手法。該店以會員制挑
選入場長者，其他人無法得知內裏情況，
而該店極懂捉摸長者心理，「一些長者
的仔女不理（長者），（長者感到）不
受尊重，該店則噓寒問暖，獲取老人家
信任和歡心，所以就算知道產品無乜效
用，但覺得無所謂，當係買服務。」
該公司還會利用長者攀比心理，

「好似話邊個（長者）啲仔女都畀咗
幾萬蚊佢買嘢，你啲仔女無咩？仔女
唔錫你？一啲長者受刺激攞埋床下底
鐵罐嘅棺材錢都要買嘢，唔想俾人比
下去。」
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柯創盛促檢視法例加強監管

◆◆林女士林女士

◆◆保健品店開門前先舉行講座保健品店開門前先舉行講座，，大大
批長者在門外排隊輪候入場批長者在門外排隊輪候入場。。
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全國政協十四屆一次會議、十四屆全
國人大一次會議將分別於 4 日、5 日在
北京開幕，中國進入「兩會時間」。中
共二十大後的首次兩會，將就落實黨和
國家機構改革方案、全面推進高質量發
展、開啟中國式現代化建設新篇章作出
重要部署，將向世界就中國外交、港澳
台工作、對外開放等發放重要信息。香
港與國家發展的聯繫日益緊密、程度前
所未有，香港各界尤其港青融入「兩會
時間」，關注國家大事，就是關注香港
和自己的未來，特區政府和教育界要創
造條件，讓各界和青少年把握兩會契
機，更好認識國家、增強香港「興」的
動能。

今年是換屆之年，兩會將選舉產生全
國人大、全國政協及國家機構的新領導
人，兩會將就政府工作報告、國民經濟
和社會發展計劃報告、財政預算報告、
高院和高檢報告等進行審議和討論，商
議國家大政方針。今年兩會更將就《黨
和國家機構改革方案》的落實作出部
署，《黨和國家機構改革方案》以習近
平新時代中國特色社會主義思想為指
導，以加強黨中央集中統一領導為統
領，以推進國家治理體系和治理能力現
代化為導向，有利於推動黨對社會主義
現代化建設的領導在機構設置上更加科
學，在職能配置上更加優化，在體制機
制上更加完善，在運行管理上更加高
效，因此，如何不折不扣把機構改革任
務落到實處關係重大。同時，在國際局
勢風雲變幻下，中國的外交政策、兩岸

「大交流」、國家的對外開放等亦備受
國際關注。加上今年是「一帶一路」倡
議提出10周年、改革開放45周年等，國
際社會亦希望通過兩會風向標，了解中
國對外開放新動向、「一帶一路」高質
量發展帶給各國的發展新機遇等。

正因如此，「兩會時間」正是香港各界
更好認識國家的極好機會，這一點在內地
工作、學習的港人感受更深。多位在北京
創業扎根的港青在接受本報訪問時皆表
示，看好疫情之後的內地經濟復甦，非常
期待今年政府工作報告可以帶來更多提振
經濟的好消息，期待兩會釋放的政策、信
息，能對創新創業者給出更明晰的政策指
引，並出台政策鼓勵港青到內地發展。這
些先行一步前往內地發展的港青表示，祖
國是港青逐夢的理想地，關注國家大事，
就是關注自己的未來，他們期待更多港青
能更好認識國家，來內地從事創新創業、
開創美好人生。

當前，香港正進入由治及興、全面增
強「興」的動能新階段，香港的發展，
和國家發展息息相關、緊密相連，且聯
繫緊密程度更是前所未有，香港社會各
界關注兩會、關注國家發展大政方針，
就是關注香港未來。特區政府、社會各
界特別是教育界，要把握兩會機遇，為
市民尤其是香港青少年關注了解兩會創
造條件，組織收看重要的新聞發布會，
關注了解政府工作報告等重要報告內
容，讓大家既更好認識國家，亦從中把
握政策動向、尋找發展機遇，為香港、
為自己創造更美好未來。

融入「兩會時間」關注香港未來
政府昨日就「明日大嶼」交椅洲人工島填海方案

舉行傳媒簡介會，最新的三島方案能避開生態價值
高的石珊瑚群，三島間有約200米闊的Y型水道保
持現有水流，最大限度避開對生態系統的影響。最
新的填海方案以新技術、新理念，做到兼顧發展和
保育，社會各界尤其是環保團體應該以開放、具建
設性的態度來審視方案，令填海方案更加完善。政
府要就方案做好公眾解說，爭取市民大眾的支持，
凝聚共識推進項目落實。

特區政府擬於交椅洲填海1,000公頃以建造三個
島嶼，並將之打造成為香港第三個核心商業區。昨
日的簡介會重點針對外界對生態環境影響的關注，
當局強調已就海底物種做過全面及詳細的調查，水
流方面亦做過深入、全面的電腦模板。現在的方案
是在三個島嶼中間有闊200米的Y型水道分隔，可
避開對生態系統的影響，包括可保留淺水地區生態
價值較高的石珊瑚，相信填海後的水流速度與未填
海前只有輕微變化。

對於環境生態的關注，政府強調會繼續在深化項
目研究時，確保環評研究符合相關的規定。而對於
技術層面的關注，政府則介紹了交椅洲填海和過往
的機場第三跑道和東涌東填海技術要求相若，形容
「已克服所有困難」，不會「爛尾」。

其實近年填海技術已大為進步，例如政府在東涌
東就引入了嶄新的環保填海技術，以非浚挖式的深
層水泥拌合法進行，減低工程對附近水質及生態環
境的影響，亦較傳統的填海方式更快完工。交椅洲
人工島填海方案採用了最新的技術和建造理念，針
對當地的地理特點、生態環境做了全面的研究，很
好地兼顧了土地發展和環境保護的需要，最大限度
地回應了社會上一些環保團體對工程的關注。政府
的態度是面對問題、找出辦法、改善方案、尋求最
優解。市民對政府在兼顧發展和保育上的努力是認

可的。
但香港一直有一些環保團體不理方案的詳情，

繼續以傳統的眼光來評估填海的影響，堅持以
「不發展才是真保育」的極端態度來面對問題。
早在1月26日土拓署及規劃署邀請環保團體就填
海方案交流意見時，多個環保團體竟然集體杯葛
拒絕出席，然後反過來指責政府缺乏諮詢。這些
環保團體又發表所謂研究，刻意搜羅全球範圍內
過去一些失敗的填海項目，從而得出交椅洲人工
島「難逃三大危機」的所謂結論。這種態度武
斷、失實和危言聳聽。香港已經進入「由治及
興」的新階段，社會各界聚精會神謀發展，包括
環保團體在內的社會各界都應該以建設性的態度
來探討問題，一起想辦法完善填海方案，而不是
一味反對。

交椅洲人工島與「北部都會區」同屬香港未來
的策略發展引擎，一方面可以增加公營及私營房
屋供應，發展第三個核心商業區來鞏固香港國際
金融貿易中心的地位。另一方面可以聯通「北部
都會區」、前海、深圳和港島區的交通網絡，令
香港交通運輸網絡更完善。相比起現在人多擠迫
的中環商業圈，交椅洲人工島有完善的規劃，有
沿海步道、休憩空間，也會採用全新的「垂直混
合用途」的概念，可以建設15分鐘生活圈，大大
改善市民的居住和工作環境。

針對交椅洲人工島上述的種種好處，政府已經
設立專題網站和展覽館向公眾介紹，在公眾諮詢
本月底完結前，政府部門要繼續積極向社會各界
做好宣講解說，包括主動到學校、社區向各階層
的市民簡介「明日大嶼」對香港未來的重要性，
以宣講會、互動遊戲等豐富多樣的形式呈現計劃
的藍圖，並將收集到的意見充分整合，不斷完善
現有方案。

科學填海兼顧發展保育 做好解說凝聚社會支持

洗腦推銷癲價貨 保健店疑騙長者
多區連鎖經營 商品療效不明 售價「千千聲」
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